
Obras públicas paradas em Monte 
Mor ultrapassam R$ 2,5 milhões

Paulínia tem 
mais de 12 mil 
desempregados, 
revela pesquisa

Órgão fiscalizador mostra que obras, principalmente na Educação, estão travadas há mais de três anos   PÁGINA 07

Polo petroquímico é responsável por 6,1% do desemprego 
de toda Região Metropolitana de Campinas, diz ACIC
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Muita música e poesia em dois idiomas, Português e Leto, marcaram a visita ofi-
cial do ministro das Relações Exteriores da Letônia a Nova Odessa, nesta sema-
na. Andris Pelss, a embaixadora da Letônia para o Brasil, Alda Vanaga, e a repre-
sentante do Ministério, Karina Trapane, foram recebidos no Paço Municipal pe-
lo prefeito Cláudio Schooder, o Leitinho (PSD), pelo presidente da ABCL (Associa-
ção Brasileira de Cultura Leta), Felipe Albrecht.                                                    PÁGINA 08

A Prefeitura de Hortolândia instalou novos equipamentos de raio-X no Hospital 
Municipal Mario Covas e nas três UPAs (Unidades de Pronto Atendimento). A im-
plantação dos aparelhos, que já estão em funcionamento, agiliza o atendimento à 
população que precisa fazer exames radiográficos. Os novos aparelhos, com tec-
nologia digital, são mais modernos que os antigos que estavam sendo utilizados 
nas UPAs e no hospital.                                                                                                         PÁGINA 12

Leitinho estreita laços 
com ministro da Letônia

Hortolândia equipa UPAs 
e HM com novos raios-X

PrEMIAÇãO EsTADUAL

A Secretaria de Educação de Sumaré conquistou o prêmio pelo desempenho na 
Avaliação de Fluência Leitora em 2023. A premiação aconteceu nesta semana pa-
ra 120 cidades do Estado de São Paulo que se destacaram e foi feita durante lan-
çamento do programa estadual Alfabetiza Juntos SP, com a presença do gover-
nador Tarcísio de Freitas (Republicanos).                                                                PÁGINA 03

sumaré ganha prêmio em 
Avaliação de Fluência Leitora

Hortolândia seleCiona artistas para Festa do peão PÁG. 09
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Paulínia, conhecida por 
ser um polo petroquímico 
e pela presença de gran-
des empresas multinacio-
nais, enfrenta uma rea-
lidade preocupante no 

cenário econômico. De 
acordo com um levan-
tamento realizado pela 
ACIC (Associação Comer-
cial e Industrial de Cam-
pinas), a cidade registra 

um total de 12.064 desem-
pregados, o que represen-
ta quase 15% da mão de 
obra local e 6,1% da mão 
de obra entre os 20 muni-
cípios da região.    PÁGINA 09
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SANTAS
MISSAS

Av. Eugênia Biancalana
Duarte N°255 - Sumaré/SP
(Ao lado do Viaduto e da Linha do Trem)

Desvendando 
a Imagem das 
Telas capacita 
jovens e adultos 
em sumaré   PÁGINA 04

Tarcísio lança parceria e 
quer cidades da região em 
alfabetização de crianças PÁG. 05
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Em meio à jornada do em-
preendedorismo, parar 
e desacelerar pode pare-

cer perda de tempo, especial-
mente em negócios na área da 
saúde, mas essa prática per-
mite, na verdade, uma melhor 
análise sobre as suas estraté-
gias, promovendo ajustes ne-
cessários para um caminho 
mais sustentável e eficaz. 

Ao desacelerar, os empreen-
dedores têm a oportunidade 
de considerar aspectos funda-
mentais, como inovação, quali-
dade do serviço e bem-estar da 
equipe. É um investimento no 
equilíbrio, garantindo que as 
decisões sejam tomadas com 
maior clareza e alinhamento 
de valores. 

O Seminário “Saúde & Negó-
cios” traz uma proposta impor-
tante para os participantes com 
a palestra de Luis Barbudo, Fit-
ness Manager, criador do pod-
cast “Pare, Escute, Ajuste” e ins-
trutor de Mind & Body, Pilates, 
Yoga e Mindfulness, chamada 
“Pare, escute e ajuste: soluções 
para os desafios da vida”. 

A palestra irá proporcionar 
insights valiosos sobre a im-
portância de observar o am-
biente e identificar os ajustes 
necessários para aumentar a 
produtividade e melhorar os 
resultados.

DESacELERaNDO 
PaRa acELERaR
Luis Barbudo é reconheci-

do por sua abordagem única 
no universo fitness, integran-
do conceitos de mindfulness 
e bem-estar em suas práticas 
diárias. Sua palestra irá de-
monstrar aos empreendedores 
a importância de fazer pausas 
estratégicas, destacando como 
a desaceleração pode ser a cha-
ve para identificar oportunida-
des de crescimento e aprimo-
ramento pessoal e profissional.

“SaúDE E NEGócIOS”: O 
SEMINáRIO MuLTIDIScIPLINaR
O seminário “Saúde & Ne-

gócios” será um evento inter-
disciplinar realizado de forma 
gratuita online que irá trazer 
contribuições de diversas áreas 
de conhecimento para ajudar a 
ampliar a produtividade de em-
preendedores, especialmente 
os voltados à área da saúde. Ele 
será realizado gratuitamente no 
dia 24 de fevereiro, das 12:00h 
às 17:00h (horário Brasil) no 
link (CLIQUE AQUI).

Se você é um empreendedor 
ou profissional da área da saú-
de interessado em aumentar a 
sua produtividade, não perca a 
palestra de Luís Barbudo e dos 
demais participantes no semi-
nário “Saúde & Negócios” que 
irão trazer temas de áreas co-
mo medicina, empreendedo-
rismo, RH, Yoga, pedagogia, 
entre outros.

Corpo e mente: 
o equilíbrio 

na saúde para 
empreender

Luís Barbudo
é Fitness Manager no Hyatt Regency Hotel 

e Sheraton Cascais Resort, Co-Fundador LS 
Trust (Empresa de Consultoria de Bem-Estar 

B2B), Criador do podcast “Pare, Escute, Ajuste”. 
Instrutor Mind & Body, Professor de Pilates, 

Yoga e Mindfullness. Profissional consciente que 
procura promover o bem-estar através 

do exercício do corpo e mente
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Sol e aumento de nuvens 
de manhã. Pancadas de 
chuva à tarde e à noite.

TEMpERATuRA

mínima 22 o    l    máxima 34o

Nos últimos anos nunca ouviu-se 
tanto sobre a crescente onda de 
violência contra a mulher. Nos 

perguntamos: Será que a violência não 
ocorria? ou será que a violência estava 
acortinada pelos padrões do poder pa-
triarcal? Será que era a mulher que não 
tinha voz no seio da sociedade?

Muitas são as polêmicas a cerca da aplicação 
da Lei Maria da Penha, alguns a identificam co-
mo abusiva e como desproporcional em suas san-
ções, assim como exemplificam casos em que 
houve mau uso da Lei por mulheres. 

Porém, a exceção não pode deturpar a regra e 
esconder o bem que esta Lei tem feito à mulhe-
res, por todo o Brasil. 

Atualmente três a cada dez mulheres já foram 
vítimas de violência doméstica, temos como ba-
se a 10ª. Pesquisa Nacional de Violência contra 
a Mulher, feita pelo Data Senado em conjunto 
com OMV (Observatório de Violência contra a 
Um mulher).

A taxa de feminicídio de janeiro a junho de 
2023 chegou a aumentar 2,6 % em relação ao ano 
anterior e no Brasil neste mesmo período foram 
registrados 722 casos de mortes perpetradas con-
tra as mulheres, em razão da sua condição.

A Lei Maria da Penha desde 2006 sofreu alte-
rações consideráveis para dar mais efetividade e 
trazer resultados na contenção deste tipo de cri-
me, tais como: a) a proibição do genitor obter di-
reito à guarda compartilhada, se houver histórico 
de violência contra a mulher; b) a inserção da mu-
lher em programa de auxílio social, para que con-
siga se sustentar caso o agressor seja preso; c) a 
exclusão deste crime do rol de crimes que podem 
ser processados perante o uso da Lei 9099/95- Lei 
dos Juizados Especiais Criminais, que sabemos 
possuir penas e procedimentos mais leves e ate-
nuados frente aos demais crimes; d) a aplicação 
da medida protetiva pela própria autoridade po-
licial ou judicial de maneira imediata; e) a inser-
ção da mulher em grupos de assistência psicoló-
gica mantido pelo poder público de forma rápi-
da, para que ela possa tratar-se e também aos fi-
lhos que foram vítima da violência;

Essas foram algumas das alterações 
porém temos outras e ainda continuare-
mos a buscar novas formas de dar a Lei, 
sucesso em sua luta e combate a violên-
cia de gênero.

Devemos, sobretudo, informar e in-
centivar a mulher que sofre a violência 
no ambiente familiar, de forma velada, a 

buscar ajuda do poder público, é interessante que 
ela compreenda que não é normal sofrer violên-
cia por parte de ninguém, em especial, aqui tra-
tando do seu companheiro. 

A violência abrangida pela Lei engloba não só 
a violência física como moral, psicológica, sexual 
e até “financeira e econômica, denominada de 
patrimonial”, uma vez que várias mulheres com 
seus filhos dependem do parceiro e este acaba 
usando a negativa em repassar os recursos, co-
mo formar de barganha, para que a mulher não 
denuncie seus atos perante as autoridades. 

Na cidade Campinas fora criada a Vara da Vio-
lência contra Mulher e pasmem já são mais de 20 
.000 processos em andamento. 

Tanto em Campinas como em Sumaré, o as-
sunto é tratado com extrema urgência, já que as 
denúncias são recebidas via contato telefônico, 
via internet no site da Delegacia eletrônica ou co-
municação presencialmente no Distrito e tão lo-
go é recebida, já é repassada ao Delegado de Plan-
tão que toma as providencias cabíveis com uso do 
Poder Judiciário. A prisão em flagrante tem sido 
aplicada assim que a mulher denuncia e consta-
ta-se que o crime está ocorrendo e o afastamento 
do lar conjugal do agressor tem sido medida mui-
to utilizada e se mostrado deverasmente eficaz.

Enfim, os canais para que as mulheres denun-
ciem as agressões estão ao dispor das vítimas e 
são: Central de Atendimento à Mulher pelo 180, 
pelo aplicativo do Telegram, basta digitar na bus-
ca: “DireitosHumanosBrasil” , on line ao lavrar 
um Boletim de Ocorrência pelo site https://www.
delegaciaeletronica.policiacivil.sp.gov.br/ou mes-
mo comparecendo a qualquer Distrito Policial 
da sua cidade.

Vamos manter o jargão: “ Em mulher não se 
bate nem com uma rosa”!

“Violência contra a Mulher e as mudanças 
da Lei Maria da Penha Lei 13.240/2006.”

Edel Querino de Sousa é advogada especialista em direitos da Mulher, professora universitária de Direitos 
Fundamentais, Mestre em Direitos Fundamentais - edelquirino@adv.oabsp.org.br 

Aprocrastinação impacta 
negativamente a carreira 
profissional de uma for-

ma única, o que a torna tão peri-
gosa. Ao postergar responsabili-
dades, a produtividade diminui, 
gerando entregas tardias e pos-
sível perda de oportunidades, o 
que leva a um ciclo de estresse e 
ansiedade, prejudicando o de-
sempenho. Por isso, o seminá-
rio “Saúde & Negócios”, evento 

que será realizado no dia 24 de 
fevereiro e será voltado para cui-
dados com a carreira profissio-
nal, empreendedorismo, saúde 
e bem-estar irá trazer a empre-
sária especialista em comporta-
mento empresarial, Simone Re-
sende, com sua palestra “Lidere 
-“si”- a Importância de desenvol-
ver o controle das emoções para 
evitar a procrastinação”.

Simone Resende irá apresen-

tar a forma com que o desenvol-
vimento do controle emocional 
se tornou um pilar essencial pa-
ra o sucesso tanto na vida profis-
sional quanto pessoal, destacan-
do estratégias para evitar a pro-
crastinação e impulsionar a efi-
cácia, não apenas se concentran-
do nas estratégias de liderança, 
mas também na importância de 
liderar a si mesmo para alcançar 
resultados acima da média.

Procrastinação: como evitar o 
maior problema na sua carreira

Simone Resende é empresária especialista em comportamento empresarial, com formações em Ciências Econômicas e Direito. Ao longo 
de 31 anos no Tribunal de Justiça do DF, se destacou como Diretora-Geral Administrativa da Vara da Infância e Juventude



O Centro Paula Souza 
está com inscrições abertas 
para a 18ª edição da Esco-
la de Inovadores, curso de 
extensão gratuito, organi-
zado pela Inova CPS, com 
objetivo de ensinar pessoas 
com espírito empreende-
dor a transformar ideias 
inovadoras em modelos 
de negócios. As inscrições 
são gratuitas e devem ser 
feitas até 17 de março pe-
lo site www.cps.sp.gov.br/
escoladeinovadores.

Em formato online, o 
curso tem duração de 40 
horas, distribuídas por sete 
encontros semanais. As au-
las são ministradas ao vivo, 
aos sábados pela manhã, 
por professores de Etecs e 
Fatecs estaduais que atuam 
como agentes de inovação. 
A gravação também fica 
disponível na plataforma 
de estudos para acesso pos-
terior dos participantes.

Entre os temas aborda-
dos estão gestão empresa-
rial básica, comunicação e 
marketing, tecnologia apli-
cada aos negócios, abertu-
ra e manutenção de em-
presas, inspiração, idea-
ção, prototipagem e ferra-
menta de modelagem de 
negócios Canvas. O parti-
cipante conta ainda com 
mentoria para construir 
seu plano de negócios com 
foco em demandas atuais 
de mercado e característi-
cas da economia regional.

Para fazer a inscrição, o 
candidato deve preencher o 

formulário e indicar a Etec 
ou a Fatec mais próxima. O 
público-alvo são alunos, ex-
-alunos e demais interessa-
dos, de todas as idades. Não 
há limite de vagas. A lista de 
aprovados será divulgada 
no dia 28 de março. As ativi-
dades ocorrem entre os me-
ses de abril e junho.

A Escola de Inovadores 
é a primeira etapa do pro-
grama Trilha de Empreen-
dedorismo e Inovação do 
Centro Paula Souza, que 
conta com mais dois es-
tágios. A segunda fase é a 
Vitrine Inova CPS, em que 
os 50 melhores projetos do 
curso são convidados pa-
ra avançar no desenvolvi-
mento dos seus modelos de 
negócios, com o apoio de 
empresários, instituições 
do poder público e repre-
sentantes de ambientes de 
inovação, como incubado-
ras, parques tecnológicos e 
espaços de coworking. As 
propostas ficam disponí-
veis no site para serem co-

nhecidas e validadas junto 
a possíveis clientes e inves-
tidores. A terceira e última 
etapa é o programa inten-
sivo de aceleração Acele-
ra Inova CPS, que reúne os 
20 melhores participantes 
da Vitrine, com maior po-
tencial de mercado, para 
mentorias especializadas 
na captação de recursos fi-
nanceiros para alavancar 
as startups.

Casos de suCesso
É possível conhecer a his-

tória de personagens que 
ganharam espaço no mun-
do dos negócios, após parti-
cipar da Escola de Inovado-
res, no canal de podcast da 
Inova CPS, disponível tam-
bém no Spotify. Apresen-
tado pela gestora da Inova 
CPS, Simoni Gheno, o pod-
cast traz entrevistas com os 
convidados a respeito dos 
desafios para estruturar o 
modelo de negócio e o di-
ferencial do apoio no desen-
volvimento dos projetos.

Centro Paula Souza abre inscrições 
para edição da Escola de Inovadores

Curso online ensina pessoas a transformar 
ideias inovadoras em modelos de negócios

empreendedorismo

divulgação
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Tarcísio lança 
parceria e quer 
cidades da região 
em alfabetizaçãoCidadesdominGo
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Mexa-se.

Quando muito jovem as minhas pro-
fessoras costumavam executar a expe-
riência do sapo na água. As crianças 
aguardavam com ansiedade galática 
por essa aula de ciência. Hoje, acredi-
to que seja politicamente incorreto, no 
entanto, é difícil concluir que políticos 
profissionais executem somente proce-
dimentos corretos politicamente. 

A Wikipédia diz: O termo politica-
mente correto é usado para descrever 
expressões, políticas ou ações que evi-
tam ofender, excluir e/ou marginalizar 
grupos de pessoas que são vistos como 
desfavorecidos ou discriminados, espe-
cialmente grupos definidos por gênero, 
orientação sexual ou cor. No discurso 
político e na mídia, o termo geralmen-
te é usado como pejorativo, implican-
do que essas políticas são excessivas.

Para os mais jovens, explico:- O que 
fazíamos?  O ideal era iniciar a expe-
riência com água onde o sapo estava 
acostumado, e como tínhamos a pas-
sagem de um riacho na divisa da es-
cola, era muito fácil capturar um sapo 
+ água, a ansiedade levávamos de ca-
sa. No dia da experiência a professora 
normalmente solicitava que alguns sa-
pos fossem retornados ao seu habitat, 
o que causava decepção generalizada, 
no entanto, naquela época os professo-
res eram respeitados.

Os maiores sapos eram os mais apre-

ciados e a equipe que os capturou ti-
nham seu minuto de fama. Os sapos, 
sentindo-se estarem em ambiente co-
nhecido, ficavam estáticos, enquanto a 
temperatura ia aquecendo lentamente 
através de uma espiriteira (talvez, não 
existam mais atualmente). A água fer-
via e o sapo morria sem esboçar qual-
quer reação. 

Vejamos os buscadores de internet 
atuais, são um sucesso, seus proprie-
tários pessoas bilionárias em dólares. 
O sapo repousa na lagoa onde nasceu, 
aí, de repente, temos a IA generativa, 
pesquisas Gartner indicam que até 
2026 conseguirão abocanhar 25% des-
se mercado.

Bem, se o fatuamento de sua emprea 
cair em 25%, o que acontecerá? Pode 
ser que algumas quebrem. No lugar dos 
buscadores brotam chatbots e assisten-
tes virtuais comandados por IA’s gene-
rativas. Será que com essa migraçao, 
as empresas continuarão utilizando os 
buscadores tradicionais como excelen-
tes canais de marketing e vendas? Será 
que os custos da IA serão mais baixos 
se comparados aos buscadores atuais? 
Sim. Será que governos exigirão mar-
cas d’água para que os conteúdos se-
jam identificaveis? Sim.

A lagoa onde sua empresa se en-
contra, está repousando em águas 
confortáveis?

Cidade atingiu diminuição de 10% de alunos pré-leitores e o resultado de 45% de leitores iniciantes e 15% de leitores fluentes

A Secretaria de Educa-
ção de Sumaré conquistou 
o prêmio pelo desempenho 
na Avaliação de Fluência 
Leitora em 2023. A premia-
ção aconteceu nesta sema-
na para 120 cidades do Es-
tado de São Paulo que se 
destacaram e foi feita du-
rante lançamento do pro-
grama estadual Alfabetiza 
Juntos SP, com a presença 
do governador Tarcísio de 
Freitas (Republicanos).

Nessa avaliação, 21 esco-
las foram avaliadas, sendo 
que, participaram 87,3% dos 
alunos do 2º ano do Ensino 
Fundamental, o que corres-
ponde a 1837 alunos. A cida-
de atingiu a diminuição de 
10% de alunos pré-leitores 
em relação a primeira edi-
ção e o resultado de 45% de 
leitores iniciantes e 15% de 
leitores fluentes.

A Fluência Leitora avalia 
o desempenho individual 
dos alunos na leitura e com-
preensão de textos escritos, 
visando identificar possí-
veis lacunas no processo de 
alfabetização. A atividade 

prática permite verificar a 
capacidade dos estudantes 
no entendimento de pala-
vras, pseudopalavras e tex-
tos adequados a sua etapa 
escolar, levando em con-
sideração sua habilidade, 
fluidez e ritmo de leitura.

O conhecimento dos 
estudantes é medido por 
meio do aplicativo exclusi-
vo do CAEd (Centro de Po-
líticas Públicas e Avaliação 
da Educação), utilizado pa-
ra a gravação e validação 
da leitura das crianças.

São consideradas leito-
ras fluentes as crianças que 
conseguem ler entre 45 e 
60 palavras corretamente 
no decorrer de um minu-
to, entre 28 e 40 pseudopa-
lavras (palavras inventadas 
ou sem significado) e atin-
gem 97% de precisão na lei-
tura de palavras existentes 
em um texto.

 “Esse é o resultado do 
esforço e comprometimen-
to que temos com a educa-
ção de Sumaré. Este prê-
mio não é apenas um tí-
tulo; é o resultado do tra-
balho árduo, dedicação e 
paixão de todos os envol-
vidos na nossa educação. 

Professores, alunos, pais 
e funcionários das escolas. 
Investimos em uma edu-
cação de qualidade para 
formarmos cidadãos cons-
cientes e com responsabili-
dade. A leitura é uma pon-
te para o aprendizado con-
tínuo e para o desenvol-
vimento pessoal”, disse o 
prefeito Luiz Dalben (PSD).

Desde 2017, a Educação 
de Sumaré tem recebido in-
vestimentos. A cada ano, os 
alunos recebem kits de ma-
terial e uniforme escolar. A 
Prefeitura também implan-
tou novos playgrounds in-
clusivos nas escolas muni-
cipais. Os parquinhos con-
tam com gangorra, parque 
infantil integrado e balan-
ço, totalmente adaptados 
para a diversão de todos 
os alunos logo no início do 
ano letivo. E os alunos do 
primeiro ao nono ano do 
Ensino Fundamental têm 
uma nova disciplina: serão 
as aulas de robótica, pa-
ra a alfabetização através 
desse tema. Os alunos re-
ceberam um kit com robô, 
peças e plataformas para a 
construção de protótipos 
e estruturas, chamando a 

Prefeito Luiz Dalben: “Esse é o resultado do esforço e 
comprometimento que temos com a educação de Sumaré”

Sumaré é destaque em Avaliação de
Fluência Leitora no Estado de S. Paulo
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atenção dos estudantes pa-
ra a educação e estimulan-
do a criatividade.

Foram criadas mais 2.900 
vagas do Ensino Infantil à 
Graduação, foram instala-
dos aparelhos de ar-condi-
cionado em todas as salas 
de aula e dependências das 
escolas, foram implantados 
na cidade polos da FATEC, 
ETEC e Univesp. O cardápio 
da merenda escolar foi rea-

dequado, além da introdu-
ção de alimentos da agricul-
tura familiar. E novas esco-
las foram entregues.

O projeto Jovem Em-
preendedor foi implantado 
em 100% das salas de aula 
municipais, beneficiando 
cerca de 17 mil alunos do 
Fundamental I e II, Ensi-
no Médio e EJA (Educação 
para Jovens e Adultos). Os 
professores receberam uma 

capacitação específica pa-
ra passar o conhecimento 
aos alunos com a finalida-
de de disseminar a cultu-
ra empreendedora e orien-
tar para o plano de negó-
cios, de maneira a estimu-
lar os comportamentos em-
preendedores entre crian-
ças e adolescentes, incenti-
vando-os à prática do em-
preendedorismo e o prota-
gonismo juvenil.
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Hortolândia continua a 
reforçar o enfrentamento 
à dengue e o combate ao 
Aedes aegypti. Para qua-
lificar ainda mais os pro-

fissionais de saúde sobre 
como atuar em casos rela-
cionados a arboviroses, a 
Prefeitura ministrou uma 
capacitação sobre o tema 
nesta semana, na Câmara 
Municipal. 

Participaram da ativida-

de 240 servidores da rede 
municipal de saúde. 

A capacitação, ministra-
da pela Vigilância Epide-
miológica, UVZ (Unidade 
de Vigilância e Zoonoses) 
e Atenção Básica, abordou 
as principais arboviroses 

(dengue, chikungunya e zi-
ka). Também foram apre-
sentadas as atualizações 
dos protocolos, referentes 
a essas doenças, preconiza-
dos pelo Ministério da Saú-
de e os números das notifi-
cações das arboviroses des-

te ano no município.
Ao longo desta semana, 

a Prefeitura de Hortolân-
dia realiza visitas casa a 
casa e nebulização em di-
ferentes regiões da cida-
de. De acordo com a UVZ, 
Hortolândia registra nes-

te ano 403 casos notifica-
dos de dengue, dos quais 
26 positivos. Já de chikun-
gunya são sete casos noti-
ficados, que estão em in-
vestigação. Neste ano, o 
município ainda não regis-
tra nenhum caso de zika.

Profissionais da saúde têm capacitação sobre arboviroses
NA CÂMARA DE HORTOLÂNDIA
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PROjETO

Iniciativa liderada por Neto Nass, diretor da Próspero Filmes, promove capacitação audiovisual para população da cidade 

Jornalista: Neto, de onde surgiu a ideia 
de montar o Projeto Desvendando a Ima-
gem das Telas?

Neto Nass: A ideia surgiu da minha von-
tade de ensinar e multiplicar tudo o que 
aprendi sobre cinema, publicidade e te-
levisão. Acredito que todos, independen-
temente da idade, têm o direito e a capa-
cidade de ter acesso à magia de fazer fil-
mes. Quero compartilhar esse conheci-
mento e abrir portas para que mais pes-
soas em Sumaré possam se apaixonar pe-
lo mundo audiovisual.

Como sua experiência pessoal influen-
ciou a estrutura e os objetivos do projeto?

Minha paixão por ensinar e pela sétima 
arte é o cerne do projeto. Quero criar um 
ambiente onde a aprendizagem seja aces-
sível e inspiradora. A estrutura do projeto 
reflete esse desejo, abrangendo desde téc-
nicas práticas até a compreensão mais pro-
funda dos processos de vídeos.

Neto, poderia nos contar mais sobre a 
inspiração por trás do Projeto Desven-
dando a Imagem das Telas?

Certamente. A inspiração surgiu da mi-
nha paixão por cinema e da necessida-
de de proporcionar oportunidades reais 
de formação na área audiovisual. Acredi-
tamos no potencial criativo de Sumaré e 
queremos contribuir para o desenvolvi-
mento desses talentos. De Sumaré iremos 
para o Brasil todo levando e multiplican-
do esse conhecimento.

Como o projeto se encaixa nas diretri-
zes da Lei Paulo Gustavo e qual o papel 
da Prefeitura nesta iniciativa?

O projeto se alinha com os objetivos da 
Lei Paulo Gustavo, que foi criada para in-
centivar e reaquecer o setor cultural, gra-

vemente afetado pela pandemia de co-
vid-19. A parceria com a Prefeitura é fun-
damental para viabilizar as atividades, ga-
rantindo o acesso dos participantes às ins-
talações do CEU e outros recursos.

Quais serão os temas abordados du-
rante os dias de capacitação?

No primeiro dia, 09 de março, os parti-
cipantes terão a oportunidade de explo-
rar temas como a história do cinema, re-
presentações sociais no audiovisual, lin-
guagem audiovisual, roteiro e produção.

Cada tópico foi cuidadosamente selecio-
nado para proporcionar uma compreen-
são abrangente e prática do processo ci-
nematográfico, desde os fundamentos his-
tóricos até as habilidades técnicas essen-
ciais para a produção audiovisual con-
temporânea.

No segundo dia, 16 de março, os parti-
cipantes explorarão tópicos como técni-
cas de som, assistência de câmera, dire-
ção de fotografia e direção, aprofundan-
do ainda mais suas habilidades e conhe-
cimentos na produção audiovisual.

Esses tópicos foram escolhidos para pro-
porcionar uma compreensão prática e es-
pecializada, abrangendo desde as nuances 
do som até a complexidade da direção ci-
nematográfica. Essas disciplinas são cru-
ciais para o desenvolvimento de profis-
sionais completos no campo audiovisual.

No terceiro dia, 23 de março, os partici-
pantes terão a oportunidade de colocar em 
prática o conhecimento adquirido, criando 
conteúdo audiovisual. A atividade prática 
de SET oferecerá uma experiência hands-
-on na produção e criação de filmes.

Esse momento é essencial para conso-
lidar o conhecimento teórico, permitindo 
que os participantes coloquem em prática 
as habilidades adquiridas ao longo do pro-

Desvendando a Imagem das Telas 
capacita jovens e adultos em Sumaré

divulgação

O jovem e criativo profissional, diretor 
da Próspero Filmes, Neto Nass, está à fren-
te do Projeto Desvendando a Imagem das 
Telas, uma iniciativa voltada para a alfa-
betização audiovisual de jovens e adultos 

na cidade de Sumaré. O projeto, recente-
mente aprovado pela Lei Paulo Gustavo 
(Lei Complementar nº 195, de 08 de ju-
lho de 2022), ganhou impulso significati-
vo com o apoio da Prefeitura de Sumaré, 
por meio da Secretaria Municipal de Cul-
tura e Turismo. 

Leia a entrevista abaixo.

Da Redação  l  SUMarÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br Neto Nass está à frente 

do Projeto desvendando 
a imagem das Telas

jeto. Criar conteúdo durante o último dia 
é uma oportunidade valiosa para os par-
ticipantes aplicarem suas habilidades em 
um ambiente real de produção.

Inscrições a partir do dia 26 de feverei-
ro pelo link https://forms.gle/MwbLicz-
CL14ASZFa7. até preencher as vagas, li-
mitadas a 20 pessoas.

Capacitação foi ministrada para 240 servidores da rede municipal de saúde

divulgação
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Monte Mor totaliza 
mais de R$ 2,5 
milhões em obras 
paradas, diz TCECidadesDOMINGO
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4 formação continuada para professores alfabetizadores, gesto-
res escolares e equipes regionais, concomitante ao início das par-
cerias firmadas nesta terça. A capacitação será feita em encon-
tros online e presenciais, com formação desenvolvida pela esco-
la de formação e Aperfeiçoamento dos Profissionais da educação 
do estado de São Paulo (efape);

4 Avaliação e monitoramento dos níveis de proficiência em leitu-
ra e das estratégias definidas pelos municípios, incluindo partici-
pação na próxima edição da Avaliação de fluência Leitora

4 Material didático impresso e complementos em versão digital 
para todos os alunos e professores dos 1º e 2º anos

4 disponibilização da plataforma de leitura elefante Letrado pa-
ra as escolas

4 Criação de incentivos financeiros para escolas com os melho-
res resultados de alfabetização, monitoradas por meio do Siste-
ma de Avaliação do rendimento escolar do estado de São Paulo 
(Saresp) para 2º e 5º anos do ensino fundamental. A expectativa 
do estado é investir r$ 200 milhões nesta ação.

A adesão dos municípios ao Alfabetiza Juntos SP deve ser feita por meio de cadastro no Plano de Ações Integradas do Estado 
de São Paulo (Painsp). No regime de colaboração entre Estado e prefeituras, a Secretaria da Educação ficará responsável por:

Governo criou programa Alfabetiza 
Juntos SP e busca chegar a 90% de 
crianças leitoras até 2026; Estado vai 
enviar material didático aos municípios

O Governo do Estado 
lançou nesta semana o 
programa Alfabetiza Jun-
tos SP, iniciativa que pre-
tende unir os municípios 
da região e as diretorias 
de ensino da rede estadual 
com o objetivo de atingir 
a alfabetização de crian-
ças até os sete anos de ida-
de. O anúncio foi feito pe-
lo governador Tarcísio de 
Freitas (Republicanos). A 
expectativa é que Suma-
ré, Paulínia, Hortolândia, 
Monte Mor e Nova Odes-
sa façam parte da parce-
ria estadual.

“Quem se alfabetiza me-
lhor é quem vai melhor lá 
na frente, é quem vai ter o 
melhor resultado na Prova 
Paulista, no Provão Paulis-
ta e no vestibular. E aí, de 
fato, nós precisamos cui-
dar da base e alfabetizar 
na idade certa”, afirmou o 
governador.

“Temos que trabalhar a 
base, e o Estado tem uma 
responsabilidade impor-
tante. Nós vamos trabalhar 
juntos com os municípios, 
a responsabilidade é nossa 
também. Precisamos esti-
mular e incentivar, e o pro-
grama Alfabetiza Juntos SP 
está calcado nisso”, com-
pletou Tarcísio.

A meta do Alfabeti-
za Juntos SP é ter 90% de 
crianças leitoras até 2026. 
O Governo do Estado vai 
enviar material didático 
aos municípios, formar 
professores e ampliar a 
aplicação da Avaliação da 
Fluência Leitura pela Se-
cretaria da Educação. Em 

dezembro de 2023, 64% 
das crianças matricula-
das na rede estadual e em 
600 municípios eram con-
siderados leitores inician-
tes ou fluentes.

Para que o Alfabetiza 
Juntos SP se transforme 
em uma política pública de 
Estado, o governador as-
sinou um decreto de cria-
ção do programa. Atual-
mente, 1,4 mil escolas es-
taduais oferecem os anos 
iniciais do ensino funda-
mental e também vão inte-
grar o programa com vis-
tas à alfabetização plena.

“O Alfabetiza Juntos SP 
é um acontecimento que 
precisa da união de todos 
os municípios para que, 
assim, possamos construir 
um Estado com crianças 
fluentes na leitura. Mais do 
que uma ação deste gover-
no, o programa é uma polí-
tica pública de Estado, que 
deve ultrapassar os anos, e 
envolver as comunidades 
escolares, sempre com fo-
co no aluno”, disse o secre-
tário Renato Feder.

O Alfabetiza Juntos SP 
é uma iniciativa da Secre-
taria da Educação, com 
apoio técnico da União 
dos Dirigentes Municipais 
de Educação do Estado de 
São Paulo, a Undime-SP, e 
em parceria com a Alian-
ça, coalizão formada por 
Fundação Lemann, Institu-
to Natura e Associação Bem 
Comum. Não há qualquer 
contrapartida financeira 
do Governo do Estado.

fluêNCIa lEITORa
Em 2023, a Secretaria 

da Educação implantou a 
Avaliação de Fluência Lei-

“Nós precisamos cuidar da base e alfabetizar na idade certa”, destaca governador

Tarcísio lança parceria e quer cidades 
da região em alfabetização de crianças

divulgação
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Do atraso na entrega da obra 
e suas consequências!

O atraso na entrega é um risco que to-
dos os compradores de imóveis na planta 
estão sujeitos, já que ele pode decorrer da 
falta de material, mau tempo, mão de obra 
escassa, greves etc. Assim, se a construto-
ra está atrasando a entrega do seu apar-
tamento, não deixe de ler este artigo até o 
final, para entender quais são os seus di-
reitos e o que pode ser feito para resolver 
o seu problema.

a CONsTRuTORa pODE aTRasaR a 
ENTREGa DO IMóvEl Na plaNTa?
No contrato de compra e venda, elabo-

rado pela construtora, deve constar a da-
ta final para a entrega das chaves. Em re-
gra, essa data será o prazo para a constru-
tora finalizar a obra do seu apartamento. 

Porém, apesar desse prazo, a construto-
ra poderá atrasar a entrega da obra em 
até 180 dias corridos da data estipulada 
no contrato. A Lei do Distrato Imobiliário 
(Lei n.º 13.786/2018) permite esse atraso, 
desde que ele esteja previsto por escrito 
no documento, através da “cláusula de to-
lerância de 180 dias”.

QuaNDO a OBRa é CONsIDERaDa aTRasaDa?
Passados os 180 dias corridos da da-

ta final prevista no contrato, a obra esta-
rá atrasada.

sE a OBRa EsTIvER aTRasaDa, 
pOssO DEsIsTIR Da COMpRa E RECEBER 
O MEu DINhEIRO DE vOlTa?
Sim, passado o prazo de tolerância de 

180 dias, por culpa exclusiva da constru-
tora, você, consumidor (a), poderá desistir 
da compra e solicitar a devolução de 100% 
dos valores pagos, com correção monetá-
ria e juros, incluindo a comissão de corre-
tagem, além do pagamento de multa, con-
forme estabelecido no contrato.

E sE Eu aINDa QuIsER O IMóvEl, MEsMO 
EsTaNDO COM a OBRa aTRasaDa?
Nessa situação, passado o prazo de 180 

dias, você poderá receber uma indeniza-
ção de 1% do valor estipulado em contra-
to, para cada mês de atraso.

O valor deve ser corrigido monetariamen-
te conforme índice estipulado no documen-
to e a cobrança dessa indenização deverá ser 
feita judicialmente, caso não seja possível 
estabelecer um acordo com a construtora.

Os direitos do consumidor devem ser 
respeitados, mesmo que o atraso na entre-
ga da obra decorra de situações que fogem 
ao controle da construtora, como é o caso 
da falta de material, mau tempo, mão de 
obra escassa, greves etc., pois todas essas 
possibilidades fazem parte do risco do ne-
gócio assumido por ela.

EM CasO DE aTRasO Na ENTREGa Da OBRa, é 
CaBívEl a REpaRaçãO DE DaNOs MORaIs?
Sim, é possível pedir a condenação da 

construtora pelos danos morais sofridos, 
desde que se comprove que o atraso te-
nha causado um “problema” na vida pes-
soal do (a) comprador (a).

Um exemplo muito comum, passível de 
indenização, é aquele em que um casal de-
cide realizar o seu casamento em uma da-
ta próxima à entrega das chaves do imó-
vel, para estabelecer a sua residência. Com 
o atraso na entrega do imóvel, eles preci-
sarão “recalcular a rota”, já que estavam 
contando com a conclusão da obra. É im-
portante buscar a condenação dos danos 
morais porque o atraso do imóvel frustra 
as expectativas dos consumidores.

pRECIsO DE aDvOGaDO paRa aJuIzaR 
uMa açãO CONTRa a CONsTRuTORa?
Sim, para ajuizar a ação judicial, é neces-

sário que você busque auxílio e a orientação 
de uma advogada especializada em Direito 
Imobiliário. Portanto, se estiver enfrentan-
do esse tipo de problema, não perca tem-
po e busque auxílio jurídico especializado.

Sobre qual tema você gostaria de ler 
na minha coluna? 

Nos envie uma mensagem! Espero ter 
ajudado e até a próxima!

tora em duas etapas e ob-
teve resultados fundamen-
tais para balizar as ações 
do Alfabetiza Juntos SP.

Na primeira edição, 
328,9 mil alunos da re-
de pública de 606 cidades 
participaram das provas 
de leitura. Os resultados 
davam conta que 56% dos 
alunos do 2º ano do ensi-
no fundamental eram lei-

tores f luentes ou leitores 
iniciantes, e 44% eram pré-
-leitores no início do se-
gundo semestre.

No final de 2023, a ava-
liação reuniu 343,8 mil es-
tudantes do 2º ano do ensi-
no fundamental de 600 ci-
dades, e o salto foi de 9% no 
índice de alunos leitores ini-
ciantes e leitores fluentes.

São consideradas leito-

ras fluentes as crianças que 
conseguem ler entre 45 e 
60 palavras corretamente 
no decorrer de um minu-
to, entre 28 e 40 pseudopa-
lavras – palavras inventa-
das ou sem significado – e 
atingem 97% de precisão na 
leitura de palavras existen-
tes em um texto.

O conhecimento dos 
estudantes é medido por 

meio do aplicativo exclusi-
vo do CAEd (Centro de Po-
líticas Públicas e Avaliação 
da Educação), utilizado pa-
ra a gravação e validação 
da leitura das crianças. Pa-
ra este ano, com a expec-
tativa de que o Alfabetiza 
Juntos SP seja implantado 
na região. A previsão é que 
a avaliação seja feita ao tér-
mino de cada semestre.
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O aumento dos casos de 
dengue na região gera uma 
busca desenfreada por ma-
neiras seguras de se pro-
teger da picada do Aedes 
aegypti. Nas farmácias, as 
vendas de repelentes dispa-
raram, bem como seus va-
lores. Segundo a Associa-
ção Brasileira de Distribui-
ção e Logística de Produtos 
Farmacêuticos, a Abradi-
lan, algumas redes registra-
ram aumento de até 340% 
nas vendas entre os meses 
de novembro de 2023 e ja-
neiro deste ano. Em meio 
a esse cenário, gestantes e 
puérperas têm muitas dú-
vidas, pois a proteção para 
essas mulheres precisa ser 
segura também para seus 
bebês. E uma das dúvidas 
é: gestantes e recém-nasci-
dos podem usar repelente?

O médico dermatologista 
Theodoro Habermann Ne-
to, esclarece que, segundo 
critérios da Agência Nacio-
nal de Vigilância Sanitária, 
tanto as gestantes quanto 
os bebês podem usar re-
pelentes, desde que este-
jam registrados pelo órgão 
e que as instruções de uso 
descritas na embalagem se-
jam seguidas, uma vez que 
podem variar conforme a 
concentração da fórmula 
e seu princípio ativo.

“Alguns estudos e pes-
quisas científicas sugerem 
que, para as gestantes, os 
repelentes à base de DEET 
(N-Dietil-m-toluamida), os 
mais vendidos no mercado, 
são mais seguros. A aplica-
ção deve se restringir a três 
vezes ao dia. No entanto, 
este princípio não é reco-
mendado para menores de 
dois anos. Já entre crianças 
de dois a 12 anos, a concen-
tração tem de ser de no má-

Especialista explica uso de repelente por grávidas e bebês

Tanto as gestantes quanto os bebês podem usar repelentes, esclarece dermatologista

gpointstudio | Freepik

casos suspeitos

Buscar assistência médica imediata 
é primordial para tratar a doença 
após confirmada; medicamentos são 
contraindicados em casos de suspeita

Com os casos de dengue 
crescendo, qualquer sinto-
ma relacionado à doença 
já acende uma luz verme-
lha – febre, dor de cabeça, 
dores no corpo, dor atrás 
dos olhos, fadiga, manchas 
vermelhas, entre outros – 
e merecem atenção. E um 
dos erros mais comuns é 
que pessoas, por desconhe-
cerem as consequências, 
tentam amenizar os sinto-
mas com a automedicação, 
que é um grande risco, es-
pecialmente se, de fato, o 
diagnóstico for positivo pa-
ra a dengue.

Por isso, especialistas 
alertam sobre os medica-
mentos contraindicados pa-
ra casos de suspeita de den-
gue. Na dúvida, o mais cor-
reto é sempre buscar auxílio 
em um Pronto Atendimen-
to, Unidade Básica de Saú-
de e outros serviços do gê-
nero. Afinal, os índices do 
Ministério da Saúde ressal-
tam que a proliferação da 
doença no país segue em 
ritmo acelerado: desde ja-
neiro deste ano foram re-
gistrados 512.353 casos pro-

váveis de dengue, com 340 
sendo investigados e 75 óbi-
tos confirmados.

Médica Clínica Geral e 
Coordenadora do Pronto 
Socorro do Vera Cruz Hos-
pital, em Campinas, Car-
la Roballo Bertelli desta-
ca que uma das principais 
classes de medicamentos a 
serem evitados são os an-
ti-inflamatórios, que mui-
tas vezes são comerciali-
zados sem receita médica e 
podem levar a sérias com-
plicações. “Por interagi-
rem com as plaquetas (que 
atuam no sistema de defe-
sa do corpo e têm função 
de coagular o sangue), di-
minuem a função plaque-
tária e reduzem a coagula-
ção sanguínea. Com isso, 
os anti-inflamatórios po-
dem aumentar o risco de 
hemorragia, agravando a 
doença”, explica. As hemor-
ragias desencadeadas po-
dem ser internas, levando 
a um risco maior de com-
plicações pela doença.

A especialista também 
alerta que as pessoas que 
fazem uso de ácido acetil-
salicílico, o popular AAS 
(também conhecido pelo 
nome comercial de aspiri-

Médica Carla Roballo Bertelli: anti-inflamatórios podem aumentar o risco de hemorragia

Dengue: automedicação pode agravar 
a doença e levar a óbito, diz médica

divulgação
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ximo 10%. Acima disso, o 
uso é permitido para crian-
ças a partir dos 12”, explica 
o especialista.

Segundo Habermann, o 
mercado oferece repelen-
tes a base de icaridina e 
IR3535, além de óleos es-
senciais à base de citrone-
la; porém, não há estudos 
que comprovem sua segu-
rança para o uso por parte 
de gestantes e bebês.

O médico também res-
salta que ler as embalagens 
é essencial, pois elas tra-
zem informações sobre os 
casos em que o produto é 
contraindicado.

Para gestantes que uti-
lizam hidratante, ele lem-
bra que já existem produtos 
com as duas funções – hi-
dratação e repelente. Mas, 
caso a preferência seja usá-
-los separadamente, a or-
dem correta deve ser pri-
meiro o repelente, esperar 
que ele seque na pele e, de-
pois, o hidratante por ci-
ma, para que possa selar o 

protetor. “É importante evi-
tar os exageros e, em caso 
de alergia, suspender ime-
diatamente o uso e procu-
rar um dermatologista cre-
denciado pela Sociedade 
Brasileira de Dermatolo-
gia”, orienta.

ambiente
O uso de inseticidas em 

spray e aerossol são boas 
opções para repelir inse-
tos. “A recomendação é 
aplicar no ambiente antes 
de entrar, para que não ha-
ja perigo de intoxicação. 
Para os bebês, a tela mos-
quiteira e roupinhas lon-
gas ajudam na proteção”, 
destaca o médico.

Os repelentes de apa-
relhos elétricos ou espi-
rais não devem ser usados 
em áreas de pouca venti-
lação, nem na presença de 
pessoas asmáticas ou com 
alergia respiratória, pois 
podem piorar os quadros 
alérgicos. O recomendado 
é que estejam, pelo menos, 

a dois metros de distância 
das pessoas. Já os insetici-
das naturais, à base de ci-
tronela, andiroba e óleo de 
cravo, não possuem com-
provação de eficácia e nem 
aprovação pela Anvisa até 
o momento. Por isso, é bom 
não utilizá-los.

“A prevenção mais efi-
caz contra a dengue con-
tinua sendo a eliminação 
dos focos de proliferação 
dos mosquitos. É impor-
tante que a população ve-
rifique de forma adequada 
o armazenamento de água, 
o acondicionamento do li-
xo, elimine recipientes sem 
uso que possam acumular 
água ou os mantenham vi-
rados de cabeça para baixo, 
para evitar os criadouros do 
mosquito. Essas práticas, 
em conjunto com as ações 
municipais de cuidados 
com coleta de lixo, fiscali-
zação, dentre outras, é que 
surtirão os maiores efeitos 
para manter a saúde”, con-
clui Habermann.  | da Redação

ca inflamação e faz o líqui-
do ‘escapar’ dos vasos san-
guíneos e, por isso, a hidra-
tação deve ser muito rigo-
rosa. Além de água, chás, 
água de coco e suco, é im-
portante ingerir soros, en-
contrados em farmácias e 
postos de saúde, para repor 
os sais perdidos pelo cor-
po”, salienta a médica.

sintomas
A dengue é transmitida 

pela picada da fêmea do 
mosquito Aedes aegypti 
contaminada pelo vírus. 
Os sintomas iniciais são fe-
bre alta, com duração de 
dois a sete dias; dores de 
cabeça, no corpo, nas arti-
culações e atrás dos olhos; 
fadiga; e manchas verme-
lhas pela pele. Em casos 
mais graves, são acompa-
nhados de dor abdominal 
intensa e contínua, vômi-
tos, acúmulo de líquidos, 
sangramento de mucosa 
e irritabilidade.

 “Em qualquer uma des-
sas situações, o mais ade-
quado é não se automedi-
car e se dirigir a um servi-
ço médico para uma avalia-
ção mais profunda. Serão 
colhidos exames de san-
gue, para ajudar a identifi-
car a gravidade do quadro, 
e o paciente receberá infor-
mações de quando voltar 
ao serviço médico em ca-
sos de agravamento e evo-
lução da doença”, conclui.

na), cuja função é analgé-
sica e antiagregante, pre-
cisam de atenção especial, 
principalmente nos pacien-
tes que fazem uso rotineiro. 

“Nesses casos, temos que 
fazer um acompanhamen-
to clínico diário, para ava-
liar plaquetas e ver se há a 
necessidade de suspensão 

da medicação”, esclarece.
Em casa, a recomenda-

ção é ingerir muito líquido, 
para garantir uma boa hi-
dratação. “A dengue provo-



Realizadas com o obje-
tivo de reduzir e prevenir 
acidentes no trânsito causa-
dos pelo consumo de álcool 
combinado com direção, as 
ações da Operação Direção 
Segura Integrada (ODSI) re-
gistraram em janeiro um 
aumento de 109% no total 
de fiscalizações em relação 
ao mesmo mês de 2023. No 
total, foram 20.488 veículos 
abordados nas ações de ja-
neiro de 2024 em todo o Es-
tado, frente a 9.792 no mes-
mo período de 2023. Além 
de agentes do Detran-SP, 
as operações contam com 
o apoio de equipes das Po-
lícias Militar, Civil e Técni-
co-Científica.

Os números mostram 
que a fiscalização crescente 
da combinação desastrosa 
entre álcool e direção vem 

Detran-SP aumenta abordagens em mais de 100%

No total, foram 20.488 veículos abordados nas ações de janeiro de 2024

divulgação

fiscalizações

O vereador e presidente 
da Câmara de Monte Mor, 
Altran (MDB), afirma que, 
nos últimos dias, recebeu 
diversas reclamações de 
moradores sobre reajustes 
no IPTU (Imposto sobre a 
Propriedade Predial e Ter-
ritorial Urbana) - que, em 
alguns casos, teve aumen-
tos entre 100% e 200%, con-
forme os relatos.

“Não passou Projeto de 
Lei nesta Casa para aumen-
to de IPTU”, disse o presi-
dente da Câmara. “Então, 
não adianta o pessoal do 
[Poder] Executivo culpar os 

vereadores pelo aumento 
de IPTU que está tendo”, 
comentou. A aplicação do 
novo IPTU foi realizada por 
decreto do prefeito Edival-
do Brischi (PSD).

No discurso, Altran dis-
se que vai “se aprofundar 
nas investigações” sobre o 
assunto, para dar um posi-
cionamento aos moradores. 
Em publicações em suas re-
des sociais, ele postou um 
ofício no qual convidou o 
secretário de administra-
ção para uma reunião.

O documento, direciona-
do ao titular da pasta, José 

Fabio Zoppi, cita o “recen-
te aumento observado no 
valor do IPTU” e, também, 
a “necessidade de se escla-
recer os questionamentos e 
dúvidas da população”.

ilUMiNaçÃO PÚBlica
Altran também disse que 

agendará uma reunião na 
Câmara, com vereadores, 
representantes do Poder 
Executivo e empresários. 
O objetivo é tratar da falta 
de iluminação pública na 
região da empresa Bime-
da - onde ficam localizados 
outros empreendimentos 

que, segundo ele, empre-
gam mais de 600 pessoas 
diretamente.

Conforme o parlamen-
tar, “está acontecendo as-
salto, por falta de ilumi-
nação pública”, e já hou-
ve um roubo de moto e até 
uma tentativa de estupro, 
na estrada de terra loca-
lizada nas proximidades. 
“Nós precisamos ajudar o 
povo”, ressaltou, citando 
que tais empresas pagam 
taxa de iluminação e afir-
mam que “a Prefeitura en-
rola” na hora de solucionar 
o problema.            | Da Redação

Brischi aumentou IPTU por decreto, esclarece vereador

Altran diz que não adianta Executivo culpar 
Legislativo por aumento do imposto
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Duas obras se destacam nesse cenário, segundo Tribunal, quadra coberta no Jd. Paulista, avaliada em R$ 282,5 mil, que 
teve sua execução interrompida, e a creche do Quinhões da Boa Esperança, orçada em R$ 2,2 milhões, que está suspensa

Enquanto a Prefeitura 
de Monte Mor aumenta o 
IPTU (Imposto Predial e 
Territorial Urbano) de 60% 
a 200% para moradores, o 
TCE (Tribunal de Contas 
do Estado) emite relatório 
que mostra que o governo 
Edivaldo Brischi acumula 
mais de R$ 2,5 milhões em 
obras paralisadas, apon-
tando uma situação preo-
cupante no que diz respeito 
à execução de projetos pú-
blicos. As obras, que deve-
riam beneficiar a popula-
ção em áreas como educa-
ção, estão interrompidas, 
gerando questionamentos.

Segundo dados forneci-
dos pelo TCE, duas obras 
se destacam nesse cená-
rio. A primeira, uma qua-
dra coberta com vestiário 
no Jardim Paulista, avalia-
da em R$ 282.571,47, teve 
sua execução interrompida 
pela GAC Construtora Ltda. 
A obra, prevista para bene-
ficiar a área de Educação, 
está paralisada desde 2020.

A segunda obra, de maior 
expressividade financeira, 
refere-se à construção da 
creche do Quinhões da Boa 
Esperança. Orçada em R$ 
2.255.049,50, a obra, reali-

Monte Mor acumula mais de R$ 2,5 
milhões em obras paradas, diz TCE

Paulo Medina  l  monte mor
paulo.medina@tribunaliberal.com.br

aBaNdONO

zada pela Construtora Ter-
ruel Ltda, tem um montan-
te considerável já desem-
bolsado, totalizando R$ 
1.423.933,00. Entretanto, 
sua execução também es-

tá suspensa desde a mes-
ma data, segundo o TCE.

A paralisação de obras 
essenciais para a comu-
nidade, principalmente 
na área educacional, le-

vanta preocupações. As 
obras públicas paralisa-
das não apenas impactam 
a infraestrutura local, mas 
também podem compro-
meter o acesso da popula-

ção a serviços essenciais, 
como a educação. Além 
disso, a situação levanta 
questionamentos sobre a 
eficácia dos processos de 
contratação e acompanha-
mento das empresas res-
ponsáveis pelas obras.

Sem fazer parte da lis-
ta do TCE estão as obras 
da unidade de saúde do 
São Gabriel. O prefeito de 
Monte Mor, Edivaldo Bris-
chi (PSD), confirmou ao ve-
reador e presidente da Câ-
mara Altran José (MDB), 
por meio de requerimen-
to, que ainda não há pre-
visão e uma data certa pa-
ra retomar as obras da uni-
dade de saúde.

A referida unidade, que 
conta com um convênio 
junto à União, teve sua 
construção iniciada em 
2016. Na época, a presta-
dora responsável recebeu 
a primeira parcela no valor 
de R$81.600,00, mas não 
prestou contas à gestão da 
época nem ao governo fe-
deral, segundo o prefeito. 
As parcelas subsequentes, 
totalizando R$244.800,00 
e R$81.600,00, respectiva-
mente, não foram pagas, 
levando ao cancelamento 
da obra em 2023.

Diante dessa situação, a 
gestão municipal anunciou 

que utilizará recursos pró-
prios para a finalização da 
obra e, posteriormente, pa-
ra a entrega à população. 
No entanto, não definiu ne-
nhum prazo no documen-
to respondido ao presiden-
te do Legislativo.

O prefeito disse que vai 
buscar, dentro do orça-
mento anual, os recursos 
e meios necessários para 
concluir a construção.

No ano passado, o Tri-
buna Liberal mostrou 
uma fiscalização def la-
grada pelo TCE apontan-
do a precariedade estrutu-
ral em postos de saúde de 
Monte Mor. Faltam inclu-
sive AVCBs (Auto de Visto-
ria do Corpo de Bombei-
ros) para combate a incên-
dios. O TCE chegou a clas-
sificar um dos ambientes 
como “insalubres”.

De acordo com o rela-
tório, na USF (Unidade de 
Saúde da Família) Creusa 
Carlos da Silva, na região 
do Jardim Panorama, pro-
blemas como falta de AVCB 
foram detectados. “Unida-
de sem extintores de in-
cêndio, com apenas uma 
entrada/saída, o que pode 
comprometer a segurança 
da unidade”, apontou.

A Prefeitura de Monte 
Mor não se manifestou.

da Redação  l  região
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expelido, o Departamento 
de Trânsito registrou um 
aumento de 12,5% em ja-
neiro, quando contabilizou 
18 casos. No mesmo perío-
do de 2023, foram 16.

Tanto dirigir sob efeito de 
álcool – quando o teste do 
etilômetro aponta o índice 
de até 0,33 mg de álcool por 
litro de ar expelido – quan-
to recusar-se a soprar o ba-
fômetro são consideradas 
infrações gravíssimas, se-
gundo os artigos 165 e 165-A 
do Código de Trânsito Bra-
sileiro (CTB). Em ambos os 
casos, o valor da multa é de 
R$ 2.934,70 e o condutor res-
ponde a processo de sus-
pensão da carteira de habi-
litação. Se houver reincidên-
cia no período de 12 meses, 
a pena é aplicada em dobro, 
ou seja, R$ 5.869,40, além da 
cassação da CNH.

Já em relação aos casos 
de embriaguez ao volante, 

quando os motoristas apre-
sentam índice a partir de 
0,34 miligramas de álcool 
por litro de ar expelido no 
teste do etilômetro, o nú-
mero de casos deste tipo 
permaneceu constante em 
relação a janeiro de 2023 – 5 
casos em cada um dos me-
ses. Esses casos são consi-
derados crimes de trânsito 
e os motoristas flagrados 
nessa situação são condu-
zidos ao distrito policial. Se 
condenados, além da multa 
e suspensão da CNH, eles 
poderão cumprir de seis 
meses a três anos de pri-
são, conforme prevê a Lei 
Seca, também conhecida 
como “tolerância zero”.

fiscalizações eM jaNeiRO
Em janeiro, 30 ações de 

fiscalização da ODSI foram 
realizadas no Estado de São 
Paulo. As ações também 
aconteceram em Monte Mor.

surtindo efeitos positivos 
na coibição desse compor-
tamento tão arriscado en-
tre os motoristas. O índi-
ce de recusas ao bafôme-
tro durante as ações tam-
bém apresentou aumen-

to de 12% em janeiro deste 
ano na comparação com o 
mesmo mês do ano passa-
do. O Detran-SP contabili-
zou 537 motoristas que não 
sopraram o bafômetro no 
mês passado, contra 480 no 

mesmo mês de 2023.
Em relação aos motoris-

tas flagrados dirigindo sob 
influência de álcool, quan-
do o teste do etilômetro 
aponta o índice de até 0,33 
mg de álcool por litro de ar 

Governo Brischi não 
deu andamento a 
obras paradas na 
cidade desde 2020
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Gian & Giovani lançam a 
música ‘Mensagem errada’

Uma mensagem er-
rada, que pode acabar 
com o amor de uma 
vida inteira. Esse é o 
tema da nova canção 
da dupla Gian & Gio-
vani, que chegou às 
rádios de todo o Bra-
sil na última terça-fei-
ra (20) prometendo ser mais um grande 
sucesso dos artistas, que em 2024 com-
pletam 35 anos de carreira. Donos de 
inúmeros sucessos da música nacional, 
os irmãos de Franca, cidade do interior 
do Estado de São Paulo, que são consa-
grados como uma das duplas mais im-
portantes do Brasil de todos os tempos, 
apostam mais uma vez no romantismo, 
trazendo neste single uma história curio-
sa sobre um convite enviado por engano 
a pessoa amada e que resultou numa tre-
menda confusão.

“A gente nem imagina o que uma men-
sagem errada pode causar! E é essa a his-
tória que temos para contar nas rádios de 
todo o Brasil a partir de 20 de fevereiro! Fi-
quem ligados e se preparem para ouvir e 
pedir nossa nova música na sua rádio fa-
vorita!!”, convidam Gian & Giovani.

 “Mensagem errada” é de autoria de 
Leandro Rojas, Danimar, Victor Gregó-
rio, Marco Aurélio e Marco Carvalho e 
abre uma fase de novos projetos de Gian 
& Giovani que serão anunciados ao longo 
de 2024 – ano que será marcado pelas co-
memorações aos 35 anos de trajetória dos 
irmãos. Arrastando multidões por onde 
passam com seus grandes e inesquecíveis 
sucessos, os cantores que são empresaria-
dos por Marcinho Costa e Andressa Maira 

seguem viajando pelo 
Brasil com a turnê de 
shows e com as apre-
sentações especiais do 
projeto “Boate Azul”, 
este em parceria com 
Edson & Hudson.

GIAN & GIOVANI
Gian & Giovani ou Aparecido e Marcelo 

dos Reis Morais. Quando se fala de músi-
ca sertaneja de qualidade, sem dúvida, os 
irmãos nascidos em Franca/SP são refe-
rências. Com mais de 30 anos de carreira 
e mais de 10 milhões de cópias vendidas, 
eles são donos de uma trajetória vitoriosa 
marcada por diversos sucessos que atra-
vessam gerações e permanecem no cora-
ção e na memória de muita gente. No re-
pertório, sucessos como “Nem dormin-
do consigo te esquecer”, “Olha amor”, “1, 
2, 3 (um, dois, três)”, “Não vivo sem você”, 
“Eu busco uma estrela”, “O grande amor 
da minha vida” (Convite de casamento), 
“Dois corações”, “Tatuagem”, “Quem se-
rá”, “Mil corações”, entre muitos outros. 
No total, são 18 álbuns.

Com uma carreira consolidada, os ar-
tistas são consagrados como uma das du-
plas mais importantes do Brasil de todos 
os tempos e uma das cinco maiores da dé-
cada de 90 (época em que o romantismo 
elevou o sertanejo a um novo patamar). 
Em 2024, seguem viajando pelo Brasil 
com a turnê de shows e com as apresen-
tações especiais do projeto “Boate Azul”, 
este em parceria com Edson & Hudson. O 
ano marca também as comemorações aos 
35 anos da dupla e a realização de músi-
cas e trabalhos inéditos.

e-mail: diego.vivan@gmail.com

Diego Vivan

O cantor Vitor Kley se 
apresenta em Hortolândia. 
Ele será a atração do pro-
jeto Concertos Especiais, 
que a Prefeitura promove-
rá no dia 1º de março. O ar-
tista se apresentará acom-
panhado pela Nova Banda 
Jovem, grupo formado por 
alunos do CEM (Centro de 
Educação Musical) Ronal-
do Dias, órgão da Secreta-
ria de Cultura, sob regência 
do maestro Fernando Bar-
reto. O show será, às 20h, 
na Praça A Poderosa, Jar-
dim Rosolém. 

Por meio do projeto, a 
Prefeitura busca dar visibi-
lidade a artistas da cidade, 
e assim fortalecer o desen-
volvimento cultural do mu-
nicípio. Para fazer a aber-
tura do show de Vitor Kley, 
o projeto terá a apresenta-
ção da cantora Ju Peres, que 
também será acompanha-
da pela Nova Banda Jovem.

O projeto “Concertos 
Especiais” foi criado pela 
Prefeitura de Hortolândia 
com o intuito de trazer pa-
ra a cidade artistas famo-
sos da música brasileira, 
que se apresentam junto 
com os grupos do CEM Ro-
naldo Dias. A primeira edi-
ção do projeto teve o con-
sagrado cantor e compo-
sitor Flavio Venturini, que 
se apresentou com a Ban-
da Municipal de Hortolân-
dia, em janeiro deste ano.

O secretário de Cultu-
ra, Régis Athanázio Bue-
no, destaca a importân-

cia do evento. “Esse con-
certo é mais do que uma 
noite de entretenimento. 
É uma demonstração vi-
va da nossa dedicação em 
nutrir e celebrar os talen-
tos locais. Trazer Vitor Kley 
para tocar junto com a No-
va Banda Jovem e a canto-
ra Ju Peres é uma forma de 
inspirar nossa comunida-
de. Mostrar que Hortolân-
dia é um berço de cultura 
e arte. Estamos orgulhosos 
desse evento que, sem dú-
vida, enriquecerá o espírito 
cultural de nossa cidade”, 
destaca o secretário.

VITOR KLEY
Sempre com o caracte-

rístico sorriso no rosto e al-
to astral contagiante, Vitor 
Kley é o dono do sucesso 
“O sol”. O artista conquis-
tou seu espaço na música 
brasileira e desponta co-
mo um dos principais ta-
lentos do país, acumulando 
mais de 3 milhões de ou-

Vitor Kley anuncia show em 
Hortolândia dia 1º de março

Cantor se apresenta na 
Praça a Poderosa, no 

dia 1º de março, às 20h

‘CONCERTOs EspECIAIs’

divulgação

LIGAÇÃO HIsTÓRICA

Prefeito Leitinho recebeu ministro 
das Relações Exteriores da Letônia, 
Andris Pelss e a embaixadora para 
o Brasil, Alda Vanaga e detalhou 
projetos, como novo portal da cidade

Muita música e poesia 
em dois idiomas, Portu-
guês e Leto, marcaram a vi-
sita oficial do ministro das 
Relações Exteriores da Le-
tônia a Nova Odessa, nes-
ta semana. Andris Pelss, 
a embaixadora da Letô-
nia para o Brasil, Alda Va-
naga, e a representante do 
Ministério, Karina Trapa-
ne, foram recebidos no Pa-
ço Municipal pelo prefeito 
Cláudio Schooder, o Leiti-
nho (PSD), pelo presidente 
da ABCL (Associação Bra-
sileira de Cultura Leta), Fe-
lipe Albrecht, e por deze-
nas de descendentes de mi-
grantes do país do leste eu-
ropeu – além de alguns le-
tos que moram no Brasil.

Antes do evento cultural 
“Ritmos e Rimas: Recepção 
Cultural ao secretário de 
Estado da Letônia”, Andris 
Pelss conversou no auditó-
rio do Paço com represen-
tantes de diversos grupos 
letos no Brasil, incluindo 
das comunidades de Var-
pa, em Tupã/SP; da capi-

tal do Estado, São Paulo; de 
Curitiba/PR; de Ijuí/RS; e 
de Nova Odessa.

Após o encontro, as au-
toridades estrangeiras fo-
ram recebidas pelo prefei-
to Leitinho no gabinete, on-
de conheceram os @Gatos-
daPrefs, conversaram sobre 
projetos em parceria (co-
mo a viabilização em anda-
mento de um portal da ci-
dade em arquitetura típica 
da Letônia) e intercâmbios 
culturais em geral.

Em seguida, todos foram 
recebidos pela comunida-
de no saguão, onde as apre-
sentações da noite incluí-
ram a leitura de poemas em 
Leto e Português pelo Clu-
be Literário de Nova Odes-
sa, músicas tradicionais da 
Letônia cantadas pelo Co-
ral Brazilijas Latviesu Koris 
e uma participação espe-
cial do Canjica Sexteto, da 
Associação Carlos Botelho.

LIVRO EspECIAL
Houve ainda o lançamen-

to, pelo Clube Literário de 
Nova Odessa, do livro “Ca-
minhos Pela Poesia”, uma 
coletânea de poemas de au-

toria de imigrantes da Le-
tônia no Brasil, publicados 
entre 1925 e 1981 pela Tipo-
grafia de Palma, de Varpa, 
em Tupã/SP – outra comu-
nidade de descendentes de 
migrantes da Letônia.

Originalmente escritos 
em leto, os poemas ganha-
ram tradução para o Por-
tuguês e emocionaram os 
presentes pelas histórias de 
saudade da terra natal e su-
peração em um novo país. 
O livro foi compilado e edi-
tado por Sibila Lilian Osis 
e Renate de Carvalho Al-
brecht. Muitas das tradu-

ções foram revisadas pela 
comunidade leta brasileira.

Segundo Albrecht, a vi-
sita oficial “fortalece no-
vamente os laços culturais 
e diplomáticos entre No-
va Odessa e a Letônia”. Mi-
grantes do país do leste eu-
ropeu chegaram ao então 
recém-criado Núcleo Colo-
nial no início do século 20, 
criando uma das maiores 
comunidades de migrantes 
que formaram Nova Odes-
sa, ao lado de italianos, 
portugueses e espanhóis.

“Estamos muito felizes 
de estarmos aqui porque, 

na Letônia, Nova Odessa 
é uma cidade muito co-
nhecida. É nossa missão 
conhecermos as pessoas 
que têm vínculo com nos-
so país, para fortalecer es-
ses laços. Deixamos nos-
so muito obrigado por to-
do o trabalho de apoio à 
cultura leta que vocês têm 
feito”, agradeceu Andris 
Pelss – lembrando que No-
va Odessa é “Cidade-Irmã” 
de Jelgava.

“Enquanto prefeito, é 
uma honra recebermos 
representantes da Letônia 
em nossa cidade. Sua visi-

ta nos engrandece e rea-
firma os laços entre Nova 
Odessa e a Letônia, cujas 
vidas dos primeiros imi-
grantes se confundem com 
a própria história de for-
mação da nossa cidade, 
com uma grande partici-
pação na formação da nos-
sa identidade”, destacou o 
prefeito Leitinho.

Mais informações nas re-
des sociais da Associação 
Brasileira de Cultura Le-
ta, em https://www.insta-
gram.com/letonia.brasil/ 
e https://www.facebook.
com/LetoniaBrasil.

Leitinho estreita laços com representantes e comunidade leta em Nova Odessa

Música e poesia marcam visita de 
ministro da Letônia a Nova Odessa
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Da Redação  l  nova odessa
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vintes mensais no serviço 
de streaming Spotify e 290 
mil inscritos no Youtube.

Vitor compôs sua primei-
ra canção quando tinha 
apenas 10 anos. Na baga-
gem, tem dois álbuns lança-
dos de forma independente, 
“Eclipse solar” (2009), com a 
produção de Déio Tambas-
co, e “Luz a brilhar” (2012), 
produzido por Armandi-
nho, um dos grandes ex-
poentes do reggae brasilei-
ro e seu padrinho musical.

Em 2015, Vitor assinou 
com a gravadora Midas 
Music, do consagrado pro-
dutor Rick Bonadio, produ-
tor de artistas como Char-
lie Brown Jr., Mamonas As-
sassinas, Titãs, Rouge, Ira! 
e NX Zero. Pela gravadora, 
lançou seu primeiro EP, in-
titulado “Vitor Kley”.

Três anos depois, o can-
tor lançou o disco Adrena-
lizou, o terceiro da sua car-
reira. O álbum trouxe os su-
cessos “Morena”, “Adrena-
lizou” e “O sol”.

Ao longo de sua carrei-
ra, Vitor Kley também fez 
parcerias com outros ar-
tistas de renome, dentre os 
quais a dupla Anavitória, 
com quem gravou a música 
“Pupila”. Outra parceria de 
destaque de Vitor Kley foi 
com Samuel Rosa, líder do 
extinto grupo Skank. Jun-
tos, eles lançaram a música 
“A tal canção para a Lua”, 
com a qual Vitor Kley foi in-
dicado ao prêmio interna-
cional Grammy Latino. Em 
2020, o artista lançou o EP 
“Ao Vivo em Portugal” se-
guido do álbum “A Bolha”.
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O Processo de transição 
do Auxílio-Doença para 

aposentadoria no INSS: o que saber
A dúvida sobre o tempo necessá-

rio para a transformação do auxílio-
-doença em aposentadoria por invali-
dez é frequente entre os beneficiários 
do Instituto Nacional do Seguro Social 
(INSS). Nesta análise, esclareceremos 
essa questão e outras relacionadas, for-
necendo informações essenciais para 
compreender o processo.

TeMPO MáXIMO DO AUXílIO-DOeNçA:
Muitos questionam se, após dois anos 

de auxílio-doença, o benefício automati-
camente se converte em aposentadoria 
por invalidez. No entanto, essa crença é 
equivocada, pois não existe um prazo fi-
xo. Atualmente, a regra de prorrogação 
permite que o beneficiário estenda o au-
xílio-doença sem a necessidade de perí-
cia médica, enquanto permanecer inca-
paz de retornar ao trabalho.

PrOceDIMeNTO PArA PrOrrOGAçãO 
DO AUXílIO-DOeNçA:
Conforme a normativa vigente, váli-

da até abril de 2024, aqueles afastados 
do trabalho e recebendo auxílio-doen-
ça podem solicitar prorrogação automá-
tica quantas vezes necessário, sem pas-
sar por perícia médica. O pedido pode 
ser feito pelos canais oficiais do INSS, 
proporcionando maior flexibilidade ao 
beneficiário.

É crucial salientar que buscar a con-
versão do auxílio-doença em aposen-
tadoria por invalidez por meio de uma 
ação judicial, com o auxílio de um ad-
vogado previdenciário, não impacta ne-
gativamente no recebimento do auxílio 
por incapacidade temporária.

TrANsfOrMAçãO DO AUXílIO-DOeNçA 
eM APOseNTADOrIA:
O tempo para essa transição não é pre-

determinado, pois está atrelado à saúde do 
beneficiário do INSS e à sua capacidade 
de retorno ao trabalho. A avaliação ocor-
re durante a perícia médica, que exami-
na as condições do segurado e determi-
na se a incapacidade temporária persiste.

Após a perícia, o beneficiário deve 
acompanhar atentamente a divulgação 
dos resultados, acessível por meio do si-
te, aplicativo do Meu INSS ou pela Cen-
tral de Atendimento 135. No mesmo dia, 
é possível saber se a conversão do auxí-
lio-doença em aposentadoria por inva-
lidez é viável.

APOseNTADOrIA POr INvAlIDez - 
revIsões PerIóDIcAs:
A aposentadoria por invalidez não é, 

em princípio, definitiva. Em regra, passa 
por revisões a cada dois anos (24 meses), 
conhecidas como pente-fino do INSS. Es-
se processo visa verificar se o beneficiá-
rio permanece permanentemente inca-
paz para o trabalho ou se houve melho-
ra em sua condição de saúde.

É essencial observar que, em alguns 
casos específicos, a aposentadoria por 
invalidez pode ser considerada defini-
tiva, como nos exemplos de segurados 
com 55 anos ou mais recebendo benefí-
cio por 15 anos, portadores de HIV e se-
gurados com 60 anos ou mais aposenta-
dos por invalidez.

Para informações detalhadas sobre di-
reito previdenciário, continue acompa-
nhando as atualizações em nossa coluna 
semanal. Tenha um excelente domingo!

É proprietária e fundadora do escritório Andressa Martins Advocacia, em 
Sumaré/SP. graduada em Direito pela Pontifícia Universidade Católica - PUC 
de Campinas, desde 2006, atua como advogada há mais de 17 anos. Atualmente 
é Vice-presidente da Comissão de Seguridade Social pela OAB Sumaré. 

andressa@andressamartins.adv.br  | @andressamartinsadvocacia
end.: rua Ipiranga, 234, centro, sumaré / sP
fone (19) 3873-5839 / 99177-2504

Andressa Martins
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Sozinho, município conhecido por ser polo petroquímico, é responsável por 
6,1% de toda desocupação envolvendo as 20 cidades da região de Campinas

A cidade de Paulínia, co-
nhecida por ser um polo 
petroquímico e pela pre-
sença de grandes empre-
sas multinacionais, enfren-
ta uma realidade preocu-
pante no cenário econômi-
co. De acordo com um le-
vantamento realizado pela 
ACIC (Associação Comer-
cial e Industrial de Campi-
nas), a cidade registra um 
total de 12.064 desemprega-
dos, o que representa quase 
15% da mão de obra local e 
6,1% da mão de obra entre 
os 20 municípios da região.

O levantamento da ACIC 
revela que mais de 12 mil 
pessoas estão desempre-
gadas na cidade, colocan-
do Paulínia com uma das 
maiores taxas de desocu-
pação da RMC (Região Me-
tropolitana de Campinas).

Os dados, referentes a de-
zembro de 2023, indicam 
que Paulínia possui uma ta-
xa de desocupação quase o 
dobro da média da Região 
Metropolitana de Campinas. 
Enquanto a média regional é 
de 8,68%, com 196.039 pes-
soas desempregadas, a si-
tuação em Paulínia coloca 
a cidade entre as mais afe-
tadas pela crise no mercado 
de trabalho na região.

A ACIC destaca que a ci-
dade, apesar de abrigar im-

portantes setores indus-
triais, não está imune aos 
impactos econômicos que 
têm afetado o país. O se-
tor petroquímico, que his-
toricamente impulsionou 
a economia local, também 
enfrenta desafios, refletindo 
diretamente no emprego.

Por outro lado, contras-
tando com a realidade de 
Paulínia, Sumaré apresen-
ta uma situação mais favo-
rável. A cidade se destaca 
como a que possui a me-
nor taxa de desemprego na 
RMC, mantendo resultados 
consistentes ao longo do úl-
timo ano – Sumaré liderou 
a RMC com a menor taxa de 
desemprego em 2023. Com 
apenas 2,96% da população 
economicamente ativa de-
sempregada, o equivalente 
a 5.817 moradores, Sumaré 
tem gerido desafios econô-
micos com resultados.

Especialistas apontam 
a importância de políticas 
públicas e iniciativas locais 
para estimular a geração de 
empregos e impulsionar a 
economia em Paulínia. O 
enfrentamento do desem-
prego deve se tornar prio-
ridade e a mobilização de 
diversos setores é essen-
cial para buscar soluções 
que possam reverter esse 
quadro e criar perspecti-
vas mais positivas para os 
trabalhadores paulinenses, 
segundo analistas.Paulínia está entre as que puxam para cima taxa de desemprego regional

Paulínia ultrapassa 12 mil 
desempregados e atinge 
alta desocupação na RMC

Paulo Medina  l  PAULíNIA
paulo.medina@tribunaliberal.com.br

ARQUIVO | câmARA mUnIcIpAl de pAUlínIA

Descobrir novos talen-
tos musicais de Hortolân-
dia e dar a eles a oportuni-
dade de se tornarem conhe-
cidos. Com essa proposta, a 
Prefeitura promove a Seleti-
va Sertaneja. O concurso é 
para selecionar artistas pa-
ra se apresentarem na Festa 
do Peão deste ano. As inscri-
ções para participar da se-
letiva já estão abertas. Po-
dem se inscrever artistas so-
lo, duplas ou grupos do gê-
nero sertanejo popular ou 
universitário. Os concorren-
tes devem ser moradores da 
cidade e ter, no mínimo, 14 
anos de idade. As inscrições 
vão até o dia 03 de março. O 
regulamento e mais infor-
mações sobre a seletiva es-
tão disponíveis no site Ma-
pa da Cultura, ou ainda pe-
lo WhatsApp da Secretaria 
de Cultura, cujo número é 
(19) 99759-5350.

A seletiva irá selecionar 
12 artistas, sendo oito pa-
ra se apresentar no Palco 
da Cultura, organizado pe-
la Secretaria de Cultura, e 
quatro para o Palco Prin-

Hortolândia abre inscrições para 
escolha de artistas da Festa do Peão

NOvOs TAleNTOs

Da redação  l  hOrtOLâNDIA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Seletiva irá escolher 12 artistas e oito deles vão se apresentar no Palco da Cultura

dIVUlgAçãO

4 10/05 (sexta-feira): israel & rodolffo

4 11/05 (sábado): Henrique & Juliano

4 12/05 (domingo): rionegro & Solimões

4 17/05 (sexta-feira): Gusttavo Lima e Bruno & denner

4 18/05 (sábado): Manu Bahtidão

4 19/05 (domingo): Guilherme & Benuto

PrOGrAMAçãO

cipal da Festa do Peão. Os 
artistas selecionados pa-
ra o Palco Principal farão 
a abertura dos shows das 
duplas Rio Negro e Soli-
mões, no dia 12/05, e Gui-
lherme e Benuto, no dia 
19/05. A Festa do Peão de 
Hortolândia 2024 aconte-
cerá entre os dias 10 e 19 
de maio. Mais informações 
podem ser obtidas no site 
oficial do evento.

As audições da seletiva 
serão realizadas nos perío-
dos de 11 a 14/03 e de 28 a 
31/03, no Teatro Elizabeth 
Keller de Matos, que fica 
dentro da Unidade Cultu-
ral Arlindo Zadi, localiza-
da na rua Graciliano Ra-
mos, 280, Jardim Aman-
da. A grande final aconte-

cerá no dia 20/04, também 
no Teatro Elizabeth Keller 
de Matos.

O secretário de Cultura, 
Régis Athanázio Bueno, res-
salta que a seletiva é um im-
portante evento para valori-
zar a produção musical da 
cidade. “A Seletiva Sertane-
ja é uma iniciativa funda-
mental para a valorização 
da cultura local e para o de-
senvolvimento da música 
sertaneja em Hortolândia. 
Por meio da seletiva, temos 
a oportunidade de desco-
brir novos talentos. Dar vi-
sibilidade aos artistas da ci-
dade e oferecer a eles uma 
plataforma para que pos-
sam mostrar seu trabalho 
para um público maior”, 
destaca o secretário.
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JOÃO FR ANCISCO 
SERRA nasceu em 
Sumaré, em 09 de 

março de 1952. Em sua ju-
ventude foi excelente jo-
gador de futebol atuando 
no Guarani de Sumaré e 
no FUTSAL, jogando no 
Clube União Cultural XVI 
de Dezembro, também de 
Sumaré.

Iniciou sua vida pro-
fissional trabalhando na 
empresa Kibby, em Suma-
ré, mas dedicando-se pa-
ralelamente ao estudo.

É formado em Enge-
nharia Civil pela PUC-
-Campinas, sendo enge-
nheiro de sucesso, tra-
balhando há 35 anos na 
cidade de Hortolândia, 
realizando trabalhos 
e obras de engenharia, 
sendo atualmente o en-
genheiro mais velho a 
atuar em Hortolândia, 
sempre com muita pro-
cura notadamente para 
normalização de obras 
residenciais.

De 1995 a 1997 exerceu 
o cargo de Secretário de 
Trânsito em Hortolândia.

Atualmente João Fran-
cisco é divorciado, com 
três filhos:

- João Francisco Serra 
Júnior: formado em Turis-
mo pela PUC-Campinas.

- Vitória Serra: estudan-
te de educação básica em 
Hortolândia.

- Mariana Parada Pazi-
natto Serra: in memoriam.

JOSÉ PEDRO SERRA 
nasceu em Sumaré, em 30 
de maio de 1956. Desde 
cedo iniciou sua vida pro-
fissional trabalhando com 
o pai na construção civil. 
Aos 17 anos foi trabalhar 
na empresa Eletrometal 
Aços Finos S.A. em Suma-
ré, permanecendo nes-

Angela maria Serra com o esposo marcos

João francisco Serra

José Pedro Serra

Lucilia Serra
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AuTor do TExTo

Júlio José Campigli

Cronista do Pró-memória 
de Sumaré, ex-secretário 

de Educação municipal 
de Sumaré e professor 

universitário aposentado

Família Antônio Serra (2ª parte - 
Familiares)

ta empresa em um curto 
período de meses. Após, 
foi trabalhar na empresa 
3M do Brasil em Suma-
ré, onde durante 07 anos 
foi conferente na área do 
CPD (Centro de Processa-
mento de Dados).

Deixou essa empresa e 
foi trabalhar na empresa 
COMSER (Comércio Ser-
ra), de 1982 a 2000. 

De 2000 até dias atuais 
é Corretor de Imóveis, 
com grande atuação no 
mercado imobiliário de 
Sumaré e Região.

É formado em Adminis-
tração de Empresas pela 
Faculdade Dom Bosco, de 
Americana.

José Pedro é casado 
com Sandra Regina Col-
tro Serra desde 16 de de-
zembro de 1966. Sandra 
é formada em Pedagogia 
pela UNISAL de Ameri-
cana, atuando como pro-
fessora em diversas esco-
las de Sumaré.

Deste enlace nasceram 
02 filhos:

- Maria Julia Serra de 
Vasconcellos, casada com 
Rafael Barijan de Vascon-
cellos, advogado, formado 
pela PUC-Campinas.

- João Pedro Serra: for-
mado em Economia pe-
la PUC-Campinas, traba-
lhando no Banco Santan-
der como gerente PJ. É ca-
sado com Letícia Gabrieli 
Barbuti Serra, atualmen-
te com curso superior in-
completo.

ÂNGELA MARIA SER-
RA HIPÓLITO, nasceu em 
Sumaré, em 14 de agosto 
de 1954. Inicialmente Ân-
gela iniciou sua ida pro-
fissional como professora 
do MOBRAL em Sumaré. 
Tempos depois foi traba-
lhar na empresa SOMA.

Foi admitida como Se-
cretária da Câmara Mu-
nicipal de Sumaré, tra-
balhando durante cerca 
de 30 anos, dedicando-se 
plenamente a este cargo/
função com muita eficiên-
cia e eficácia. Devido ser 
formada em Direito pela 
PUC-Campinas, foi convi-
dada e exerceu o cargo de 
Assessora Jurídica da Câ-
mara Municipal de Suma-
ré, até sua aposentadoria.

Ângela é casada com 
Marcos Hipólito, nascido 
em Santo André e formado 
em Arquitetura pela Facul-
dade Brás Cubas. Deste en-

lace nasceu o filho Thiago 
Serra Hipólito, formado em 
Economia pela FACAMP. 
Thiago é casado com Pau-
la Pimentel Doná.

LUCÍLIA APARECIDA 
SERRA SANTOS, nascida 
em Sumaré, em abril de 
1963. Sua vida profissio-
nal foi dedicada ao comér-
cio, notadamente de joias. 

Lucília é casada com 
Marcelo Alves dos San-
tos e desse enlace nas-
ceram 03 filhos: Marcel 
Serra Santos (agrônomo), 
Luís Henrique Serra San-
tos e Gustavo Serra San-
tos. Atualmente reside em 
Americana-SP.

PAULO TARSO SERRA, 
nascido em Sumaré, no dia 
14/09/1958. É comerciante 
e também exerce a ativida-
de profissional de corretor 
de imóveis por vários anos 
em Sumaré e região.

É casado com Mara Si-
conha Serra, nascida em 
11 de outubro de 1960, 
com quem tem dois fi-
lhos: Felipe Serra (nasci-
do em 29/05/187 – comer-
ciante) e Guilherme Serra 
(nascido em 11/10/1990 – 
comerciante). Mara é for-
mada em Contabilidade.
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LOCOMOTIVA DA PAULISTA

TIME DOS 
VETERANOS

ELIZABETH VAUGHAN

ORQUESTRA DO BIRICO

MÁRIO SÉRGIO AZEVEDO

Foto de 1922 da locomotiva elétrica “Baldwin-Westinghouse”, da Cia. 
Paulista de Estradas de Ferro. Era utilizada para puxar composições 

de carga. Nas décadas de 1920, 1930 e 1940 o volume de cargas que 
passava pela nossa estação era muito grande. Ficava armazenado num 
grande barracão, no final da rua que passava pela Estação Ferroviária.

Time dos Veteranos do Clube Recreativo Sumaré, em foto provavelmente 
da década de 1980, tirada no minicampo do clube. Vemos de pé, da 

esquerda para direita: José Baldin (Zuca), Aldo Lorençatto, José Antonio 
Hespanhol (Zézo), Walter da Silva, Alceu Lorençatto e Álvaro Ferreira 

(Pinguim). Agachados na mesma ordem estão: Ronald de Souza, 
Oswaldo Benedicto Fias Ferraz, Renato Carvalho Bruno, José Silva 

Castro Filho e Antônio Ghirardello Filho (Toninho).

Foto de 1967 
de dona Mary 
Elizabeth 
Vaughan, um 
dos nomes mais 
respeitados da 
Igreja Batista 
de Sumaré. Era 
uma das filhas 
do imigrante 
norte-americano 
Charles Shaffer 
Vaughan. Ela 
doou uma 
propriedade 
para a Igreja, 
que é hoje um 
dos locais de 
referência 
de Sumaré: o 
“Acampamento 
Batista Mary 
Elizabeth 
Vaughan”.

Biríco era uma famosa orquestra de Campinas, que abrilhantava os bailes 
de Sumaré e cidades da região. Ela esteve por diversas oportunidades, 

em bailes promovidos pelo Clube Recreativo Sumaré. Nesta foto 
dos anos 1950 vemos a orquestra no fundo, no palco de um clube 

campineiro. O dançarino da esquerda é Alceu Lorençatto, de Sumaré. 

Mário Sérgio Azevedo é a terceira pessoa, da esquerda para a direita 
desta foto da década de 1970. Veio para Sumaré para trabalhar 

no antigo Frigorífico Sumaré, de Geraldo Moacir Bordon. Acabou 
conhecendo e se casando com uma moça do lugar – Izolina Cia, filha 

de Santo Cia e Rosa Basso Cia. Depois de sair de Sumaré, Mário Sérgio 
trabalhou no Frigorífico Bordon. Depois passou a residir em Campo 

Grande-MS. Neste registro Mário Sérgio está no Clube Recreativo 
Sumaré, no conjunto poliesportivo da Avenida Rebouças. Está 

acompanhado de Alceu Lorençatto, Francisco Nogueira (o “Chico do 
Banco Itaú”), Vicente Gilberto de Vasconcellos, Manoel Affonso de 

Vasconcellos, Edmar Matosinho e Waldemar Denver Celentano. 

TIME DO INDUSCOMIO
Time de futebol de 
futsal do Banco do 

Commercio e Indústria 
de São Paulo S.A., 
o “Induscomio”. A 

agência funcionava 
na Avenida 7 de 
Setembro, onde 

hoje está instalada a 
Imobiliária Eldorado. 

Esse time disputou um 
dos torneios do Dia do 
Trabalho, competição 
esportiva que reunião 

diversas empresas 
sediadas no município. 

Vemos, de pé, da 
esquerda para a direita: 
Francisco Walter Lopes 

(Nego Lopes), Antônio 
Jesuíno Michellon, 

Juvenal de Vasconcellos 
(Nêgo Vasconcellos) 

e João Miguel. 
Agachados, na mesma 
ordem: Waldemar, (...) 

e Hélio Carmona.

jornaltribunaliberaldesumare
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Novos equipamentos 
foram instalados 
porque antigos já 
estavam defasados

DOMINGO
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Equipamentos mais modernos 
agilizam atendimento dos pacientes 
que procuram atendimento no SUS 
municipal; resultados dos exames 
ficam disponíveis na mesma hora 

A Prefeitura de Hortolân-
dia instalou novos equipa-
mentos de raio-X no Hospi-
tal Municipal Mario Covas 
e nas três UPAs (Unidades 
de Pronto Atendimento). A 
implantação dos aparelhos, 
que já estão em funciona-
mento, agiliza o atendimen-
to à população que precisa 
fazer exames radiográficos.

De acordo com a coorde-
nadora do CDI (Centro de 
Diagnóstico por Imagem) 
do hospital, enfermeira 
Monica Cavalcante, os no-
vos aparelhos, com tecno-
logia digital, são mais mo-
dernos que os antigos que 
estavam sendo utilizados 
nas UPAs e no hospital.

“Os equipamentos anti-
gos já estavam defasados, 

dando muitos problemas de 
manutenção. O sistema de 
processamento deles estava 
lento, o que causava demo-
ra para sair o resultado”, sa-
lienta a enfermeira. Agora, 
com os novos aparelhos, os 
exames ficam prontos pra-
ticamente na hora e são ar-
mazenados em nuvem pa-
ra os profissionais médicos. 
Caso os pacientes solicitem, 
os exames são disponibili-
zados em papel.

Ainda segundo a enfer-
meira, o Hospital e a UPA 
Nova Hortolândia recebe-
ram ainda aparelhos de 
raio-X portáteis. Essas má-
quinas são usadas para rea-
lizar exames em pacientes 
internados nessas unida-
des que estão impossibili-
tados de se locomover até 
a sala onde fica o equipa-
mento de raio-X.

Hortolândia instala novos aparelhos de 
raio-X em UPAs e no HM Mario Covas

divulgação

1,2 mi de brasileiros vivem sem banheiro em casa
O Brasil tem 367 mil domicílios sem banheiro, sanitário ou 
buraco para dejeções. Ao todo, 1,2 milhão de pessoas (0,6% 
da população brasileira) vivem nessa situação e precisam 
sair de casa para fazer as necessidades fisiológicas básicas. 
Os dados são das características dos domicílios do Censo 
2022, divulgados nesta sexta-feira (23) pelo IBGE (Institu-
to Brasileiro de Geografia e Estatística).

Da Redação  l  hortolândia
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Da Redação  l  hortolândia
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Continuam abertas as 
inscrições para o vestibular 
da Universidade Virtual do 
Estado de São Paulo, a Uni-
vesp, instituição de ensino 
superior pública, vinculada 
à Secretaria de Ciência, Tec-
nologia e Inovação do Es-
tado de São Paulo, parceira 
da Prefeitura de Hortolân-
dia. Candidatos interessa-
dos podem se inscrever até 
às 23h59 do dia 08 de abril, 
exclusivamente, pelo site 
https://univesp.fatvestibu-
lares.com.br da instituição.

Estão disponíveis 108 
vagas, sendo 36 por eixo. 
São três eixos: Computa-
ção (Engenharia de Com-

putação – 5 anos, Ciências 
de Dados – 4 anos, Tecno-
logia da Informação – 3 
anos); Licenciatura (Peda-
gogia, Matemática, Letras 
– 4 anos) e Negócios e Pro-
dução (Engenharia de Pro-
dução – 5 anos, Adminis-
tração – 4 anos, Processos 
Gerenciais – 3 anos).

O valor da inscrição é R$ 
52. Para fazer o vestibu-
lar não há limite de idade, 
basta ter concluído o En-
sino Médio ou com o tér-
mino previsto até o perío-
do da matrícula. No preen-
chimento da ficha de ins-
crição, os candidatos de-
vem cumprir todas as eta-
pas previstas, responder o 
questionário socioeconô-
mico, indicar o CPF (Ca-

dastro de Pessoa Física) e 
os dados pessoais.

Também é possível, se 
for o caso, fornecer o nú-
mero de inscrição do Exa-
me Nacional do Ensino Mé-
dio (ENEM) de 2021, 2022 
ou 2023 para que os resulta-
dos sejam considerados na 
prova objetiva e integrados 
à nota final do candidato.

No vestibular have-
rá o sistema de pontua-
ção acrescida para Pretos, 
Pardos ou Indígenas (PPI) 
e para alunos que estuda-
ram o Ensino Médio com-
pleto em escolas públicas, 
lembrando que o Sistema 
S não é considerado insti-
tuição pública, assim co-
mo pessoas que cursaram 
Graduação e Pós-Gradua-

ção em instituições públi-
cas ou por meio de Bolsa 
Prouni não podem solicitar 
pontuação acrescida.

A prova será presencial 
e realizada no dia 26 de 
maio de 2024, às 13h, nas 
cidades da região. A aber-
tura do portão será às 12h. 
A lista completa dos locais 
do exame estará disponí-
vel a partir das 15h do dia 
21 de maio de 2024 no si-
te (https://univesp.fatves-
tibulares.com.br) da FAT 
Vestibulares. O gabarito 
oficial será divulgado no 
dia 06 de junho de 2024. 
Mais informações sobre o 
vestibular podem ser ob-
tidas com o Polo da UNI-
VESP Hortolândia, pelo te-
lefone (19) 3865-3038.

Continuam abertas inscrições da Univesp Hortolândia
VestIbulaR

O diretor da Atenção Hos-
pitalar de Urgência e Emer-
gência e coordenador do Sa-
mu (Serviço de Atendimen-
to Móvel de Urgência), Rena-
to Lopes Machado, salien-
ta que, com os novos apare-

lhos de raio-X, a Prefeitura 
garante o atendimento para 
os pacientes da cidade toda. 

“Os exames de radiogra-
fia são fundamentais para 
o diagnóstico de algumas 
doenças e lesões traumá-

ticas. Com os novos equi-
pamentos, garantimos as-
sistência aos pacientes em 
todas as regiões da cidade, 
tendo em vista a localiza-
ção das três UPAs e do Hos-
pital Municipal Mario Co-

vas”, destaca o coordena-
dor. Além dos novos raio-X, 
o Hospital Municipal rece-
beu outros equipamentos, 
como o booster, que reali-
za engarrafamento de cilin-
dros de oxigênio.

educação de Impacto

Uma rotina saudável é fundamental 
para promover o bem-estar emocional 
das crianças. Estabelecer uma rotina 
equilibrada, que inclua atividades esco-
lares, momento de lazer, descanso e ali-
mentação saudável, é essencial para o 
desenvolvimento físico e emocional dos 
pequenos. Através de uma rotina ade-
quada, as crianças aprendem a organi-
zar seu tempo, a lidar com responsabi-
lidades e a cuidar de si mesmas.

A primeira etapa para iniciar esse pro-

cesso é estabelecer horários fixos para as 
principais atividades do dia. É importante 
que as crianças tenham uma noção de que 
existem momentos específicos para estu-
dar, brincar, descansar e se alimentar. Is-
so ajuda a criar uma estrutura sólida e se-
gura, que traz conforto e tranquilidade.

Além dos horários fixos, é importante 
também criar momentos de flexibilidade e 
diversão. Incluir momentos de lazer e des-
contração na rotina é fundamental para o 
bem-estar emocional das crianças. Ativi-

dades como brincadeiras ao ar livre, jogos 
em família, leitura de livros e até mesmo 
assistir a um filme juntos podem ser exce-
lentes opções de lazer.

Outra sugestão é envolver as crianças 
na preparação das refeições. Incentive-
-as a escolher alimentos saudáveis e a co-
laborar no preparo das refeições. Isso não 
só ensina a importância de uma alimen-
tação equilibrada, mas também estabele-
ce um vínculo afetivo entre as crianças e 
a comida saudável.

Além das atividades escolares, lazer e 
alimentação, é fundamental também es-
tabelecer momentos de descanso adequa-
dos. Garanta que as crianças durmam as 
horas necessárias para sua faixa etária, 
respeitando um horário de sono regular. 
O descanso é fundamental para o desen-
volvimento físico e emocional das crian-
ças, ajudando a renovar as energias e a pro-
cessar as aprendizagens do dia anterior.

Uma rotina saudável traz inúmeros be-
nefícios para o desenvolvimento das crian-
ças. Através dela, as crianças aprendem a 
ter disciplina, organização e responsabi-
lidade. Além disso, uma rotina adequada 
também promove o desenvolvimento emo-
cional, uma vez que as crianças se sentem 

seguras e amparadas, sabendo que têm 
momentos para estudar, brincar, descan-
sar e se alimentar adequadamente.

Ao estabelecer uma rotina saudável, os 
pais estão formando a base para um futuro 
promissor e equilibrado para seus filhos. 
Ao desenvolverem a capacidade de organi-
zar seu tempo e de cuidar de si mesmas, as 
crianças estarão preparadas para enfren-
tar os desafios da vida de forma mais as-
sertiva e saudável. Portanto, é de extrema 
importância que os pais se preocupem em 
estabelecer uma rotina equilibrada desde 
cedo, para que os pequenos possam cres-
cer de forma saudável e feliz.

Assim, fica evidente a importância de 
uma rotina saudável na vida das crianças. 
Ela promove o equilíbrio entre obrigações 
e diversão, ensina responsabilidade e dis-
ciplina, e contribui para a formação de um 
indivíduo emocionalmente saudável. Co-
meçar a estabelecer uma rotina saudável 
pode ser desafiador no início, mas os re-
sultados a longo prazo valerão todo o es-
forço. Portanto, que tal começar a cons-
truir uma rotina equilibrada para as crian-
ças hoje mesmo? Os benefícios serão inú-
meros e o futuro dos pequenos será mui-
to mais seguro e feliz.

A rotina que é sinal de amor

sandy Vaughan Vieira
Casada há 22 anos, mãe de 3 filhas, apaixonada por 
empreender, atua há 20 anos no ramo educacional. 

Mantenedora de 3 escolas na cidade de Sumaré, entre elas a escola bilíngue 
WhalE Bilingual School. Presidente do instituto Educacional Way4you, 
desenvolve projetos sociais para liderança feminina cristã regional. 

Pedagoga, licenciada em Matemática, analista Comportamental e 
Especialista em neurociência aplicada à Educação Financeira, também possui 
certificação internacional em Programação neurolinguística e Coaching.

Inscrições ao Polo Hortolândia podem 
ser realizadas pela internet até 8 de abril

divulgação


